
面对当前新冠肺炎疫情防控
的严峻复杂形势， 作为一名有着
丰富战疫经验的 “老将”， 朝阳
区专职工会社会工作者朱军毫不
犹豫再次出征 。 在抗疫的最前
沿 ， 他和众多朝阳工会干部一
道， 全力以赴将工会 “娘家人 ”
的关怀带到防疫一线， 带到更多
职工群众的身边。

以目标为导向
化身“临时楼长”

11月5日， 东坝防疫形势日
渐严峻， 常青藤四期社区划为临
时管控区， 急需人员增援。 接到
通知后， 朝阳区总工会迅速组织
支援力量奔赴东坝。 身为工会干
部的朱军， 一如既往地没有任何
犹豫， 当即加入支援队伍， 成为
闭环小组的一员。

“多耽误一秒， 就多一分传
播风险， 居民健康安全就多一分
隐患。” 对于已经和疫情 “交手”
多次的朱军来说， 他知道在疫情
阻击战中， 时间就是决定胜负的
关键。 为此， 到达东坝的当天，
朱军就和支援小组的 “战友” 参
加了工作部署会， 之后直奔管控
现场， 实地了解小区位置、 楼宇
及居民人员等情况， 以便更好开
展后续工作。 当晚， 从管控小区
回到住宿地点已经夜里11点， 没
来得及吃饭的几人， 最后只能选
择蹲在路边解决这 “战前” 第一
餐。

“台账的准确清晰直接关系
后续工作能否顺利开展。” 朱军
说， 常青藤四期有40栋居民楼，

属于封管控前期， 各项工作都要
从最开始梳理建立。 按照工作分
配， 他承担了其中两栋楼的管控
保障任务。 化身两栋楼的 “临时
楼长”， 朱军立即协助开展入户
采样 、 环境消杀 、 解答居民问
题、 安抚居民情绪等工作。

次日， 朱军所在的闭环小组
接到上门为居民分发蔬菜的任
务， 这对朱军来说是一次尽快熟

悉楼宇住户的良好机会。 当天，
他穿好防护服， 拎着蔬菜包挨家
挨户发放， 几趟下来， 身上的衣
服干了又湿、 湿了又干。

“动一下就热汗淋漓， 停下
来就寒风倒灌， 第一次体验到什
么叫 ‘冰火两重天’。” 朱军笑着
说， 在一次次敲门送菜中， 他和
居民们很快熟络起来， 及时完成
了台账更新， 为后续工作开展奠

定了坚实的基础。

以问题为导向
开通“绿色通道”

“临时楼长” 朱军以群众问
题解决为导向， 积极为他们排忧
解难。 他特事特办， 开通 “绿色
通道”， 尤其是对疫情下急需帮
助的老人和儿童。

一天晚上八点， 楼里有一位
老人在微信群中表明自己急需用
药，而且由于该类药品比较特殊，
只能提前一天预订，次日送药。朱
军得知这一紧急情况后， 一边安
抚老人情绪， 一边抓紧与社区联
系，把老人的情况向社区反馈，及
时协调药品配送。 在各方的协调
配合下， 当晚九点， 不到一个小
时，老人就顺利取到药物。

小区解封前一天， 一场始料
不及的阵雨让气温直线下降， 为
当天核酸采样带来不小困难。 由
于采样人数多， 而且都集中在一
个时间段， 朱军万般焦急， 最后
经过商议， 几人合理分配采样时
间， 同时为有需要的老人、 孩子
开通了 “绿色通道”。

“怎么着也不能让老人、孩子
淋雨，老人身体弱，孩子们还着急
回家上网课。 ”同样为人子、为人
父母的朱军对此感同身受说。

以需求为导向
冲向下一战场

从东坝支援归来后， 并没有
给朱军留下多少休息时间。 “特
殊时期， 必须以防疫需求为唯一

导向， 哪里需要去哪里。” 接到
朝阳区总工会支援流调的任务安
排后， 他没有犹豫， 转身就冲向
下一处抗疫战场。

“一个数据出错， 就是一条
防线的溃散， 流调工作的精准及
时与否决定 着 整 条 防 疫 工 作
链 。 ” 这 句 话 是 朱军对流调工
作的理解， 也是他对自己工作的
警醒。

为了在最短时间管控到位 ，
将疫情传播风险降到最低， 此次
流调任务采取小组24小时轮班盯
守制 ， 确保精准追踪每一条数
据。 到达岗位后， 由于数据传输
时间的不确定性， 朱军及小组成
员经常要等到深夜甚至凌晨。 当
人们还在熟睡时， 朱军却还在盯
着面前一条又一条的数据， 电话
通话声、 键盘敲击声此起彼伏。
“别着急， 慢慢回忆一下您都去
了哪儿？” 由于时间过久， 电话
流调过程中， 难免会遇到人员回
忆不清的情况， 这也为流调工作
增加了许多困难。 每当遇到这种
情况， 朱军就用耐心、 细心一步
步引导人员认真回忆 ， 反复确
认， 因此有时候一通电话需要十
几分钟， 甚至半小时， 直到精准
追踪到人员所有行程的准确信息
才放下电话。

就这样 ， 一部电话 、 一颗
心， 与时间赛跑， 与病毒较量，
朱军在日夜坚守之中， 扛起了疫
情防控的 “硬核” 担当。 初冬寒
夜， 像朱军一样冲在防疫一线的
工会人还有很多， 他们义无反顾
地冲在防疫的最前端， 以奉献之
心和实际行动贡献工会力量。

战疫一线彰显“娘家人”担当
———记朝阳区专职工会社会工作者朱军

□本报记者 刘欣欣
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□本报记者 盛丽

顺义区第一社会福利院院长李慧颖：

李慧颖是顺义区第一社会福
利院 （以下简称 “福利院”） 院
长， 自从2017年来到福利院后，
5年来， 她用心、 用情、 用力守
护着院内200多位休养老人。 实
践中 ， 李慧颖不断在探索中成
长， 将全新的理念融入到养老事
业中， 并始终把安全、 饮食、 服
务放在第一位， 让老人们感受到
实实在在的服务。

为摸清老人实际需求， 在大
量调研的基础上， 李慧颖带领着
团队积极改革创新， 打造医养结
合新模式， 将福利院打造成为
治疗期住院 、 康复期护理、 稳
定期生活照料、 安宁疗护一体化
的专业化养老机构。 同时， 积极
引入 《养老院标准体系》 建设，
通过标准化体系验收， 将福利院
建设成为老年人安享晚年的标准

化养老服务标杆机构， 并升级为
顺义区首家四星级养老服务机
构， 打造为老服务的社会福利品
牌， 满足不同老人的养老服务需
求。 在她的不懈努力下， 福利院
在群众中的满意度与知名度不断
提升， 并获得顺义区 “为老服务
贡献奖”、 顺义区养老护理员职
业技能大赛 “最佳组织奖” 等荣
誉。

“‘养老’ 事业， 是一份有
温度的工作， 不能局限在 ‘养’
这样的初级层面上、 仅做到让老
人吃和住有保障这么很简单， 还
要让他们的生活有质量。 这才是
我 们 要 追 求 且 付 出 努 力 的 方
向。” 李慧颖说道。

在福利院里， 有些老人虽然
不能自理， 但他们的头脑还很清
醒。 李慧颖便在院内设置了活动

课堂， 讲课者和听课者都是院内
休养的老人 。 通过开展 “你的
视觉 我的美景” “温暖相伴 情
暖重阳” 等一系列暖心活动， 帮
助老人培养兴趣爱好， 丰富他们
的娱乐生活， 真正做到让老人吃
得好、 住得好、 玩得好。

疫情防控期间， 李慧颖以院
为家， 带领职工为休养老人筑起
了一道安全防线。 她还将院内原
来的微型电影院改成了亲情对话
室， 方便老人和家人用电话、 微
信、 视频等 “云” 探望方式唠家
常。 她还要求工作人员每天将老
人的生活情况通过家属群实时发
送， 让老人温暖舒心、 让家属放
心。

由于工作出色， 李慧颖曾先
后获得 “全国敬老助老爱老模范
人物” 等荣誉称号。

用心用情守护200多位休养老人


